

La grande Fête de la Trinité

Tenter d'expliquer la Trinité Divine relève de l'inconcevable pour notre raison : Comment peut-on proclamer - nous Chrétiens - un Dieu Unique en le dissociant en « trois entités » ? Comment peut-on se dire monothéiste tout en déclinant un Dieu en trois personnes ? D'où vient le fondement de cette croyance en un Dieu Trinitaire dans l'histoire ?

La Foi en la Trinité qui est le principe fondateur commun aux principales confessions chrétiennes date du premier concile de Constantinople en 381. Le débat sur une « divinité se déclinant en trois personnes distinctes dans l'unité d'une seule nature » a été virulent pendant près de mille ans et a donné lieu à des courants d'oppositions tels que - modalisme (*Jésus et l'Esprit sont des « modes » du Père et non des personnes divines*) - ébionisme (*Jésus est seulement un homme*) - arianisme (*nie la divinité de Jésus*) - macédonianisme (*refuse la divinité de l'Esprit*) ... face au Dieu Unique juif dont les Chrétiens se proclament les héritiers. En effet le concept de la Trinité ne figure pas explicitement dans le Nouveau Testament, mais les trois personnes y sont nommées et s'y manifestent à plusieurs reprises - et ce dès le baptême de Jésus (Matt 3/13-17 – Matt 28/19 – Luc 3/22) et se confirme chez Paul (2Cor 13/13).

Le vocabulaire trinitaire nous fait découvrir que ces trois personnes participent d'une « unique essence divine » (*ousia en grec*) : le Père - le Fils - et l'Esprit qui ont « une volonté commune qui est celle de Dieu » – ces trois personnes étant « interdépendantes et consubstantielles » (*d'une même substance*). C'est ce que nous proclamons dans notre Credo de Nicée-Constantinople.

S'il s'agit là d'un mystère insondable pour notre intelligence, Dieu nous le révèle déjà dans l'Ancien Testament : En Genèse 3/22 nous lisons : « Faisons l'homme » ; Dieu y parle au pluriel ! Ou encore : « Voici que l'homme est devenu comme nous » (Gn 11/7). Par la suite l'Apôtre Jean dévoile dans le prologue de son évangile : « Au commencement était la Parole (*en grec logos*), et la Parole était auprès de Dieu, et la Parole était Dieu » (Jean 1/1). On y découvre donc la divinité de Jésus Parole de Dieu Père et existant dès les origines du monde en tant que co-créateur de l'Univers. Quant à l'Esprit, il nous est déjà révélé dans la Genèse 1 /2 puisqu'il « plane sur la face des eaux », mais nous découvrons aussi qu'il est agissant : « C'est par l'Esprit Saint que Jésus chassait les démons (Matt 12/28) ou encore chez Pierre qui affirme : « C'est par l'Esprit qu'il a été ressuscité » (1 Pierre 3/18).

Le concept d'un Dieu trinitaire pouvait-il choquer la culture grecque à l'époque des débuts du Christianisme ? Certainement pas ! Les philosophes grecs avaient exploité les concepts du « noos » (*Être*) du « logos » (*parole - raison - intelligence*) du « pneuma » (*vent léger - souffle - esprit*). Ces idées ont été d'ailleurs largement

reprises et développées au Moyen-Age par Saint Thomas d'Aquin dans sa Somme Théologique (Questions 27 à 43) :

- un seul Dieu, une seule essence, ou substance, ou nature
- deux processions (*qui procède de*) : la génération (*engendrement du Fils*) et la spiration (*Saint Esprit*) ; et deux actes notionnels (*l'acte de connaissance qui constitue le Fils et l'acte de volonté qui constitue l'Esprit*)
- trois Personnes (le Père le Fils et le saint Esprit)
- quatre relations (la paternité, la filiation, la spiration active (du Père et du Fils à l'Esprit) et la spiration passive (de l'Esprit au Père et au Fils))
- cinq propriétés : l'innascibilité du Père (*qui ne peut être né, Dieu existant de tout temps*) - sa paternité (Père) - la filiation (Fils) - la spiration active - la procession passive (Saint-Esprit)

Mon esprit rationaliste n'est nullement bouleversé par ces concepts, mais devient admiratif de tout ce que Dieu entreprend pour être au plus proche de sa créature qu'est l'homme : - Dieu utilise son Amour Créateur pour nous faire exister – Dieu utilise sa Parole (Jésus) pour s'adresser à nous et nous révéler qui Il est et ce qu'Il veut pour nous – Dieu utilise son Esprit-Agissant pour nous faire construire la vie qu'Il souhaite pour nous.

N'oublions pas Jean Paul II qui nous dit : « Dieu nous a créé pour être en relation ». Dieu étant avant tout « Être de relations », il m'apparaît tout à fait concevable qu'Il utilise tous les moyens possibles pour nous rejoindre. La beauté de la nature, d'une rose, d'un coucher de soleil ne sont-ils pas là pour nous interpeller et nous faire découvrir sa « majesté » ? Qu'est-ce que ne ferait pas Dieu pour se révéler à Nous ?

Alors oui !

Gloire soit au Père au Fils et à l'Esprit - maintenant et à jamais - dans les siècles des siècles !

Thierry Doux